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主席歡迎各委員出席環境運動委員會（環運會）第 168 次會議。   

 

 

議程第一項：通過環運會第 167 次會議紀錄  

 

2.  秘書處沒有收到任何修訂建議，環運會第 167 次會議紀錄獲確認通過。  

 

 

議程第二項：減廢回收宣傳運動進度報告  

 

3.  甄麗雲女士匯報「減廢回收 2.0」宣傳運動的工作進展。環運會與環保署於 2020

年 6 月中推出「減廢回收 2.0」宣傳運動，鼓勵市民實踐惜物減廢的綠色生活，

運動亦創作了新的宣傳角色「慳 BB」夥拍「大嘥鬼」推廣環保訊息。宣傳運

動分階段推廣不同的主題，運動現正進入第五即最後階段，主題為「食物斷離

捨」，創作理念源自簡約生活斷捨離概念，主力推廣廚餘管理，轉廢為能。宣

傳項目包括製作宣傳短片、線上線下和社交媒體的廣告推廣，以及推出用於社

交通訊的宣傳貼紙。宣傳運動已於 10 月中旬推出一分鐘的宣傳短片和剪輯成

30 秒的政府電視宣傳短片，並安排在電視頻道播放，向市民宣傳惜食和廚餘

分類訊息。此外，宣傳短片以廣告形式在五條地鐵沿綫路軌旁的電視屏幕及媒

體網上平台，例如 YouTube、香港 01、經濟日報和 on.cc 播放。為了向更多食

客推廣惜食訊息，宣傳短片亦安排於 OpenRice 和 the GULU 飲食資訊平台，

以及在食肆門前的電視屏幕播放；同時亦推出線下廣告宣傳，包括地鐵大堂和

巴士站海報，巴士和電車車身廣告，以及在頭條日報、Yahoo.com、新假期和

晴報等網上平台的宣傳廣告。  

 

4.  甄麗雲女士續匯報將於 11 月中旬推出名爲「食物清碟大行動」的社交媒體挑

戰賽。挑戰賽爲期四星期，旨在鼓勵更多公眾響應參與惜食運動。為增加趣味

性，挑戰賽同時推出 Facebook 和 Instagram 濾鏡供參加者使用，參與率最高

的參賽者可獲得「食物斷離捨 KOL」名銜和特製的「大嘥鬼」頭像，以及其

他獎品。參加升級玩法的得獎者將獲得一次參觀 O‧PARK1 的特別體驗。挑戰

賽將邀請網絡紅人和微網紅在社交平台推出帖文協助宣傳，邀請食肆在店內

展示宣傳品協助宣傳，以及邀請企業響應參與，並會推出社交媒體帖文及社交

通訊平台貼紙供市民使用。以上為第五階段工作進展的情況。  

 

5.  委員建議邀請設有飯堂的公司響應挑戰賽，並表示其工作機構亦樂意合作鼓

勵同事參與和透過其 Facebook 專頁與「大嘥鬼」專頁合作宣傳。  

 

6.  主席亦表示旗下食肆樂意合作宣傳，而受委聘的公關公司一般只聯絡其相熟

的企業網絡，可能導致其他有意支持的公司無法參與，建議一併邀請他和委員

旗下公司響應活動較爲理想。他建議可在招標文件內列明公關公司需聯絡商

會，透過他們邀請食肆合作，增加社會的參與機會。他並建議製作特別版「大

嘥鬼」頭像予委員協助推廣宣傳。 

 

7.  甄麗雲女士感謝主席及委員支持，會繼續邀請更多的企業合作。  
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8.  委員建議增加獲獎名額以提升市民參與意欲和詢問可否利用「咪嘥嘢食店」資

料庫作宣傳。  

 

9.  甄麗雲女士指會考慮增加獎額的建議。此外，署方曾透過該資料庫聯絡邀請食

肆合作，初期反應不太理想，但於宣傳短片推出後得到正面迴響，會繼續邀請

食肆參與。 

 

10.  委員指現時坊間廚餘回收的設施並不普遍，擔憂市民不知如何安排廚餘回收。

甄麗雲女士指環保署已開展公共屋邨廚餘收集試驗計劃，宣傳工作將配合現

時政策進行。  

 

11.  甄麗雲女士回應委員就如何衡量宣傳運動成效的提問時表示，署方會分析社

交平台互動率的數據以評估公眾對活動的參與率。  

 

12.  委員建議可參考過往活動資料庫邀請曾參與活動的食肆和酒店協助宣傳，並

邀請大型企業聯絡旗下的食肆響應，以及透過發展商聯會與食肆溝通，增加企

業參與機會，署方可保管該資料庫，擴展企業合作網絡。  

 

13.  主席認同委員以上就加強宣傳網絡的建議。  

 

（會後註：秘書處於會後以電郵邀請委員可提供有興趣參與宣傳挑戰賽的合

作機構。委員所提供的相關資料已一併交公關公司作聯絡跟進。）  

 
 

議程第三項：碳中和宣傳運動進度報告  

 

14.  甄麗雲女士介紹碳中和宣傳運動的背景。宣傳運動爲期兩年，旨在提高市民認

識氣候變化問題的迫切性和呼籲公眾積極實踐低碳生活，從而達至碳中和。宣

傳運動分爲三個主題進行，分別爲節約能源、綠色運輸和減廢回收，減廢回收

包括宣傳都市固體廢物收費。主席與其他委員於較早前參與招聘承辦商的招

標評審，選出承辦商制定宣傳策略和推廣計劃。服務合約批出後，承辦商已分

別與三個主題的相關部門進行初期會議，討論宣傳策略和一系列宣傳活動。承

辦商建議宣傳項目圍繞同一個碳中和宣傳運動品牌，避免以往每個項目分散

推行的做法，從而達到協同效應。另外，參考環運會其他工作小組的恆常做法，

在保持主題預算總數不變的情況下，秘書處可因應實際情況容許各負責小組

在跨項目之間作出預算兩成內的彈性微調。由於宣傳運動長達兩年，難以固定

預算分配，但會同時給予規範遵守。委員就此並無其他意見。品牌的宣傳方向

將會是加強危機感和強調迫切性，地球暖化會直接影響人類存亡，是關乎自身

安全的事，市民急需行動，作出改變。運動將以認真模式包裝宣傳，宣傳角色

亦以嚴肅手法呈現。 

 

15.  甄麗雲女士續介紹品牌下的宣傳短片將傳達行動的迫切性，內容講述人類自

私的行爲令碳排放量激增，影響人類生存，實現碳中和是唯一出路。主視覺設

計除了圍繞溫度上升之外，亦會強調地球暖化所引致的其他危機，設計會安排

在適當時間推出。此外，宣傳運動亦包括在社交平台推出新角色「碳魔」，在



 4 

提及排碳量的時候出現，目的是將排碳量形象化，提醒市民減碳。在確定宣傳

運動品牌標誌的設計後，會以此製作宣傳運動 T 裇供委員出席活動時穿著。  

 

16.  主席補充說，與承辦商於早前的會議商議後，暫定將新標誌主題由「撐碳中和」

改爲「實現碳中和」，以加強人類面對碳中和並沒有選擇；將品牌理念由「一

齊做  即刻做」改爲「絕無退路」，強調是人類存亡問題，他並建議吉祥物角

色應以認真模式而非輕鬆手法作包裝宣傳。除了氣溫上升，需向市民清楚表達

其他危機，如水源遷移、糧食生產困難以致引發戰爭等。宣傳 T 裇設計方面，

他提出需考慮出席活動時與服裝顔色的搭配效果，以及如委員加穿外套時亦

可清楚展示碳中和的圖案。另外，主席指出宣傳運動除了要提高市民的環保意

識外，亦需讓市民知悉政府政策和配套設施的工作進度，共同實踐環保。他提

議製作約三個以都市傳説闢謠為主題的帖文在環保署和環運會社交平台推

出，例如包括分類回收物的處理方法，以澄清坊間的謬誤。主席並建議創建一

個綠色元宇宙作爲新的宣傳手法，令其成爲香港推廣環保的重要平台，以此推

廣不同的活動宣傳，例如贈送元宇宙賬戶予本地的綠色團體和環保人士，亦可

邀請環境及生態局局長和委員在元宇宙裏擔任角色與市民互動。  

 

17.  副主席建議將標誌主題「實現」二字改為「實踐」會更清晰，讓公眾理解運動

的目標為實踐碳中和。他認同品牌理念的英文用句 “The only way out”，建議

將中文「絕無退路」改爲「唯一出路」更能清晰確定宣傳方向。他同意引入新

角色「碳魔」，相比已深入民心的「大嘥鬼」，新形象應更能突出效果，吸引

市民注意，但毋須加強其宣傳比重。他認同主席就整個宣傳運動中提出全球危

機議題的建議，而非只限於探討本地的情況，藉此增加市民對碳中和的認知。 

 

18.  主席同意副主席以上的意見，以「唯一出路」或「唯一生路」作為  “The only 

way out” 的中文本，而「碳中和」三字已能清晰表達訊息。委員亦認同主席

的意見，並認爲新角色有助加強對兒童層面的宣傳效果，「碳魔」可作爲反面

教材，建議可參考「角落生物」的卡通角色突顯其性格，以故事形式加強宣傳。 

 

19.  委員建議向市民清晰闡釋碳中和的概念和具體實踐方法。主席回應指宣傳運

動就節約能源方面共 11 個項目、綠色運輸有兩個項目和減廢回收有九個項目，

每個項目將講解實踐方法。  

 

20.  委員認同採取認真和嚴肅的模式推行宣傳，而主視覺設計海報能清晰表達氣

溫上升，建議於巴士站等地方進行宣傳。由於他並不太清楚英文理念 “The only 

way out”所指的出路，認爲「一齊做，即刻做」更合適。他提議製作三款印有

不同口號的活動 T 裇以增強宣傳效果。  

 

21.  主席認爲標誌設計的焦點應是人類存亡問題，可考慮設計不同版本應用於不

同場景。他確定宣傳方向使用「唯一生路」或「唯一出路」，但 “The only way 

out”未能準確表達存亡問題。此外，印製不同設計的活動 T 恤會增加成本，故

提議將不同設計應用於電子宣傳會較具成本效益。甄麗雲女士亦認爲統一標

誌設計更能凸顯宣傳效果，加深市民印象，設計過多反而會令市民產生混淆。 

 

22.  委員認同宣傳應表達危機感，標誌設計亦應以簡約爲主，而出席相關活動時如
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以「唯一出路」作為口號聲音比較突出。她並詢問有關危機感的圖像和海報構

思的資料來源，建議清晰傳達在氣候變化下實踐碳中和的原因，加強宣傳危機

感，令市民明白這是關乎存亡而非只是口號。她並建議「碳魔」的設計可以模

擬病菌作藍本，帶出消滅它的意識。  

 

23.  甄麗雲女士回應，有關宣傳內容會先諮詢相關部門，以確保資訊正確。  

 

24.  委員認爲「碳魔」只需在某些場景出現，代表碳排放，作用是提醒市民減碳，

而不需刻意宣傳、美化或醜化角色。  

 

25. 主席認同難以圖像化表達碳排放，故此藉「碳魔」會較容易向市民傳達訊息，

但不會刻意宣傳其角色，只在社交平台出現。他強調新角色的重點並不在於其

外形名字，而是代表碳排放。  

 

26.  委員建議使用橙色或外紅內橙的漸變色代替紅色作為標誌顔色。另一委員建

議可用彩虹顔色或外紅内橙以漸變色呈現。主席回應，使用紅色的原因是為呼

應碳中和的原有標誌，由於漸變色印刷會比單色複雜，需考慮技術問題和實物

美感，建議沿用現有的紅色設計。  

 

27.  委員認同標誌可刪減「實現」或「實踐」，而使用「唯一出路」較順口易記。

他認爲宣傳短片需提及全球議題的迫切性，讓市民有切身感受，並建議宣傳設

計上可多作資料搜集，了解有關碳排放的資料。  

 

28.  委員認為標誌使用「實踐」並不合適，指出碳中和是一個狀態，而非可實踐的

生活模式，而「絕無退路」更顯行動力，而中英文語境表達不同，並不需完全

一致， “The only way out＂已可清楚表達訊息。他認同宣傳應避免採用可愛形

式，以近日一齣受歡迎的電影爲例，建議可沿用爲人熟悉的「大嘥鬼」，構思

在未來世界的生活與「碳魔」的互動。他建議參考美國著名的徵兵海報，在認

真模式下作針對性的宣傳，讓市民感到自身責任，而非只是獲取資訊。  

 

29.  委員提議把該受歡迎電影的對白「結局係點，由我哋自己決定」加入宣傳，他

並可嘗試邀請電影中的男主角讀出宣傳口號，增強效果。  

 

30.  委員認爲以恐嚇形式未必達到真正預期的宣傳效果，建議宣傳應帶出共情感，

即市民感受自身相關之餘亦願意共同參與，便能達到宣傳目的和效應。  

 

31.  主席總結，大部分委員皆認同標誌設計可刪除「實現」而只需保留「碳中和」

三個字，即英文只需顯示 “Carbon Neutrality”而刪減 “Strive for”。此外，標誌

上的品牌理念可考慮使用電影對白，「結局係點，由我哋自己決定」。  

 

32.  甄麗雲女士認爲標誌設計應以簡約爲主，方便應用。她建議可將該電影對白加

入宣傳短片。主席認同建議，同時可將標誌理念句子改爲「結局由你決定」或

「結局你定」，與短片對白互相呼應。  

 

33.  委員提醒使用名人作宣傳需考慮可能帶來的影響和風險。她認同使用簡約標



 6 

誌設計和以「唯一出路」作口號，而「唯一生路」則帶有負面的意思，她並建

議英文本可改爲 “Act now before it’s too late”。  

 

34.  主席建議以官方途徑邀請影視名人合作宣傳，並確認使用「唯一出路」和 “The 

only way out”作為標誌中的標語。主視覺設計將於適當時間推出，可隨時間圍

繞其他主題危機更改設計。此外，新角色「碳魔」只在宣傳碳排放時出現，而

活動 T 裇採用白色設計。  

 

35.  甄麗雲女士補充，T 裇主要是作爲外展隊的制服，考慮委員以上的建議，T 裇

亦將會提供給委員出席活動時穿著，會使用環保物料製造。  

 

36.  就委員詢問宣傳運動在未來三個月的活動時間表，甄麗雲女士表示將整合委

員意見，會先以確定整體品牌方向爲主，而現時由李慧詩小姐擔任「碳中和」

宣傳大使的宣傳減碳生活項目，屬「香港氣候行動藍圖 2050」，將推行至明

年第一季，預期本宣傳運動將承接該活動推出。  

 

 

議程第四項：環運會轄下委員會／工作小組進度報告  

 

I. 宣傳工作小組   

 

37.  歐陽敏儀女士向委員簡報環運會第 10/2022 號文件內的工作進度如下：  

 

(a)  環運會於 2022 年 9 月 5 日至 11 月 18 日期間於七間大學推出第二階段可

重用餐盒借用服務先導計劃「 ben don go!」，推廣外賣「走塑」文化。參與

計劃的大學院校餐飲承辦商或環運會委聘的專業餐具清潔承辦商 We Use

負責提供每日清洗及消毒餐盒服務。除了發佈新聞稿，環運會亦透過不同

方式包括地鐵廣告，邀請大學教授拍攝短片等作宣傳。先導計劃自九月開

展已獲多個新聞平台報導，香港電台亦邀請主席接受《千禧年代》節目的

相關訪問，計劃的整體宣傳效果理想。  

 

(b)  作為《環保好「傭」易》的後續活動，環運會於 2022 年 9 月 25 日聯同香

港基督教青年會（YMCA）合作舉辦以廚餘加工材料製作手鐲的環保工作

坊，並邀請《環保好「傭」易》短片拍攝比賽之得獎者參與及分享，向外

傭進一步宣揚環保。  

 

(c)  對比 2022 年 7 月數據，環運會 Facebook 專頁之追隨人數增幅逾 10%。三

位暑期實習生亦協助設計社交平台帖文及製作宣傳短片，相關帖文反應良

好。「環保友」社交平台舉辦了兩場會員專享活動，分別是親子農耕體驗日

及 ZOOM 網上故事活動，深受家庭歡迎。  

 

(d)  於 2022 年 8 月 5 日在利東街進行外展推廣活動，透過簡易互動遊戲，向大

眾推廣低碳生活。  
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II.  香港環境卓越大獎委員會   

 

38.  歐陽敏儀女士介紹環運會第 11/2022 號文件。委員備悉香港環境卓越大獎委員

會的工作進度報告，包括 2021 年度香港環境卓越大獎各項比賽的賽果，香港

綠色機構認證的最新參與數據及碳中和主題的訓練計劃，以及本年度各項宣

傳計劃的概述。  

 

 

III.  教育工作小組   

 

39.  歐陽敏儀女士向委員簡報環運會第 12/2022 號文件內的工作進度，包括

2021 香港環境卓越大獎  -  學校界別及其特別奬項的評審結果、 2022 年度的

報名及活動安排，以及 2022/23 學年的各項學生環保計劃活動及網上講座等資

訊。秘書處並會繼續出席全港不同地區的校長聯會會議和講座，以推廣環境教

育活動。  

 

 

IV. 環保教育和社區參與項目審批小組   

 

40.  歐陽敏儀女士向委員簡報環運會第 13/2022 號文件內載的審批小組工作進度

報告。委員備悉於 2021/22 年度項目次輪申請的審批工作和資助申請的情況，

秘書處亦已通知申請機構審批結果，並於九月初以網上形式舉行「環保教育和

社區參與項目工作坊」，向獲批資助的申請機構講解開展和推進項目時應注意

的事項，包括擬備項目報告和會計文件和其他行政事宜。此外，秘書處將於

2022 年 11 月舉行兩場簡介會，發布 2022/23 年度項目申請須知和特定主題等

資訊，本年度項目的申請將於 2022 年 11 月 28 日截止。  

 

 

議程第五項：環運會於 2021-2022 財務年度的財政報告及財務報表  

 

41. 歐陽敏儀女士向委員簡報已獲環運會外聘核數公司完成帳戶審計的 2021-

2022 財務年度財政報告及財務報表。  

 

42. 就委員對該財務年度利息收入的詢問，歐陽敏儀女士回應指秘書處會根據環

運會的實際支出按時向環境及自然保育基金（環保基金）申領撥款，有關撥款

在用作支付項目支出或員工薪金前，會短暫存放於環運會的銀行戶口，因而產

生利息。  

 

43. 黃耀光先生補充說，環運會每年獲環保基金所批准的項目預算資金主要存放

於環保基金的戶口內，環運會的銀行戶口並不會存放大量資金。  

 

44. 委員對環運會於 2021-2022 財務年度的財政報告及財務報表沒有異議，並接納

該財政報告及財務報表。  
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議程第六項：其他事項  

 

45. 委員並無提出其他討論事項。  

 

 

議程第七項：下次會議日期  

 

46.  下次會議日期容後通告。  

 

47.  議事完畢，會議於中午 12 時 05 分結束。  

 

 

 

 

環境運動委員會秘書處  

2022 年 12 月  

 

 


